



LA CRÓNICA.

PERIÓDICO DEMOCRÁTICO, DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

AÑO XX.

Política, Ciencias, Literatura, Instrucción pública, Artes, Administración y noticias de actualidad.

ADMINISTRACION, Alamo, 29, donde se dirigirá la correspondencia.

3.00
CADA OZ 1.º DE NOVIEMBRE DE 1883.

En España 5 rs. mensuales.—En el Extranjero, Cuba y Puerto-Rico 20 rs. trimestre.—Anuncios y comunicados á precios convencionales.

NÚM. 6146

LA CRÓNICA se publica seis veces al mes.

LA CRÓNICA.

¿Es mas rico el que mas dinero posee?

La respuesta es muy sencilla: no. Pero no, lógicamente pensado y juiciosamente discurrido, pues el dinero no tiene en realidad, mas valor que el que las circunstancias y los acontecimientos le dan, fuera del intrínseco que cada moneda representa.

Nuestros ricos, en general, que tan aficionados son á viajar, no han parado mientes en las sociedades cooperativas de Alemania, ni en la vida que hacen en el campo, meses enteros, los lores mas acaudalados del Reino Unido.

La agricultura y la ganadería solo merecen la protección oficial y de algunas sociedades económicas y científicas, reducida en el país, á prácticas antiquísimas y rutinarias, y mencionadas tan solo en los programas de los institutos y escuelas especiales y en las columnas de algunos periódicos científicos.

Nuestra industria no es la sombra de lo que debiera ser; el industrial aislado nada es ni vale; el rico que posee una riqueza improductiva es dueño de una riqueza fofa, una riqueza útil, cuando mas, al que la posee, y no del todo, una riqueza egoísta y nada utilitaria.

El verdadero utilitarismo enlaza los conocimientos con el capital, la ciencia con el dinero, el talento con la moneda, que es lo que constituye el verdadero capital de las naciones.

En industria somos tributarios de las naciones extranjeras.

No hay razon para que esto suceda, ni satisfactoriamente se explica mas que de un modo, el divorcio fatal que aqui reina entre el capital y la industria; la falta de grandes talleres y colosales fabricas en los que la industria desarrolle sus multiplicadas fuerzas.

Es necesario, que el rico aumente su capital y sea mas rico. Es tambien preciso que el pobre sea menos pobre, y esto se consigue por la asociación, palanca la mas enorme y mágica que en los tiempos presentes se conoce para desviar obstáculos y lanzar las sociedades en la via de la prosperidad y de la gloria.

La asociación, que concluye con el monopolio y el fraude de la rutina y las preocupaciones.

La asociación, que mata la ignorancia, aproxima el hombre al hombre, une la familia con la familia, y funde en una dos riquezas; la riqueza del pensamiento, la iniciativa del inventor, la actividad del genio con la riqueza del opulento, con el capital del hombre rico ó la familia poderosa.

El capital improductivo es un capital muerto: el capital asociado un capital vivo, permanente que no perece, que no sucumbe.

Capital consistente en prados y granjas modelos, que dan cosechas y razas animales, desmontes de terrenos, roturaciones de dehesas, tranvías, canales de riego, fábricas que trasformen las materias primarias en objetos de comercio y exportacion, y como corolario fecundo, el crédito, universalmente esparciendo y sólidamente afianzando la paz en el interior, el respeto de la nacion en el exterior, la abundancia por doquier.

Unidos los dos capitales, el éxito podrá ser tardío, su accion lenta y laboriosa; pero en cambio es seguro, es permanente y productivo bajo un doble aspecto, el provecho de la sociedad inteligente, capital, y de la sociedad ó pueblo en general.

Mediten esto los hombres acaudalados y mediten concienzuda, fría y desapasionadamente. Mediten, pues la resurreccion de la industria patria que espera, para ser un hecho, la union íntima entre el capital intelectual del hombre de genio, y el material del opulento ó de fortuna desahogada, lleno de amor pátrio y ganoso de gloria y provecho real y positivo.

CARTA DE MADRID.

Poco ha faltado para que la izquierda dinástica denunciase á un periódico republicano. ¿Y todo por que? Por una bagatela, por una noticia relativa al ejército. ¿Encontrarán los actuales gobernantes mas cómodo y fácil denunciar que convencer, perseguir que aclarar la exactitud de los hechos?

Los conservadores se quejan porque el general Quesada tenga que dejar el mando del ejército del Norte. ¿Se consideraba inamovible, secular! Y asimismo lamentan los canovistas, que sus oficiales generales se vean en la precision de dejar los altos mandos militares.

Lamentos irritantes, quejas infundadas. ¿Acaso no son partidarios del turno pacífico esos con-

servadores? ¿Por que entonces defienden privilegios contrarios al verdadero caracter del ejército? ¿Por que apoyan las exclusiones injustas que hasta ahora habian mantenido los anteriores gobiernos de la restauracion? Jamás se habia visto defender tan á las claras la falta de equidad, en parcialidades políticas que se presentaban como el mejor sosten del orden.

El Progreso publica una carta dirigida á D. Cristino Martos por un conocido republicano, cuyo nombre omite el periódico izquierdista, sin duda por conveniencias personales. En esa carta se felicita al Sr. Martos por haber triunfado la solucion Posada Herrera, y se asegura que de este modo se ha retardado la revolucion.

Muy ufano publica esta opinion dicho periódico. Pero no tiene en cuenta que en ciertas regiones ha debido causar sorpresa. Pues que ¿la izquierda dinástica sólo ha prometido retardar la revolucion? No. La izquierda ha prometido mucho más; ha prometido en ciertas regiones hacer imposible la revolucion ahora y siempre.

De modo que la opinion publicada por *El Progreso* ha debido alarmar seriamente á los que creyeron en las seguridades de la izquierda. ¡Salir ahora con que la solucion esta no sirve para otra cosa! No es una tréguila lo que en altas regiones se le ha pedido á la izquierda, sino una victoria definitiva y completa.

La benevolencia de los posibilistas será condicional. Si el ministerio Posada Herrera cumple el programa de la izquierda, en ese caso los senadores y diputados que siguen á Castelar no le suscitarán ningun género de dificultades. Por el contrario; si no realiza las reformas anunciadas, en este caso le harán una oposicion implacable.

Continua acentuándose el disgusto de muchos izquierdistas. El proyecto de obsequiar con un banquete á los individuos del directorio que no han sido nombrados ministros, no obedece á otras causas. Este disgusto ha de tomar incremento cuando no se cumplan ciertos vaticinios. Se ha dicho á los izquierdistas por un alto personaje de su partido, que al primer choque con la mayoría parlamentaria se retirará Pasada Herrera, y será reemplazado por el duque de la Torre, el cual obtendrá el decreto de disolucion.

Y con esta esperanza viven, esperanza que verán defraudada.

X. X.

Ecos políticos.

El periclitito corresponsal A. de el *Diario de Barcelona*, califica de gran relámpago surgido del

cárdeno seno de las nubes, el decreto que establece como máximo de tiempo en que presten sus servicios los oficiales generales, el de tres años.

Y se funda dicho señor, en que «si los principios que encarna tal disposicion hubieran estado vigentes en Alemania, el conde de Moltke no seria hace muchos años jefe del estado Mayor del ejército, y por otra parte, si la suerte nos deparase un genio militar como Cesar, como Federico, como Napoleón ó siquiera como Gonzalo de Córdoba, como el gran duque de Alba ó como Antonio de Leiva, no hubieran podido mandar en su tiempo á aquellos ejércitos que tantas veces llevaron á la victoria en Flandes; en Italia y en Portugal, para eterna gloria de las armas españolas.»

Ya, pero como ninguno de tales personajes se parece ni por la espalda al excelentísimo señor don Genaro Quesada y Matheus... pues... por eso.

El asedio de los ministros por los comités izquierdistas, es mucho más serio de lo que parece.

Hasta ahora son pocos los que han sacado raja.

Y como eran muchos los que habian ofrecido el oro y el moro, izquierdista hay que no se atreve á volver á su pueblo.

De alguno se cuenta, que ha levantado su casa, para establecerse en Madrid por miedo á la silba de sus conciudadanos.

Se cree que la cuestion de presidencia de la Cámara popular, dará serios disgustos, por varias razones que aun no han salido á la superficie, por más que algunas se transparentan. Hace tres noches, ocupaba D. Práxedes Mateo Sagasta un palco platea en el teatro Español, en compañía de varios amigos, entre los cuales se encontraba el Sr. Abascal. En uno de los intermedios, recayó la conversacion sobre política, y recordando la cosa se vino á parar en la apertura de Cortes. Interrogado el ex-presidente del Gobierno sobre lo que pudiera ocurrir, dijo:

El porvenir no está muy claro; pero de todos modos puedo asegurar que yo no seré el presidente del Congreso.

Esta afirmacion llamó mucho la atencion de los oyentes, que en vano quisieron investigar el verdadero significado de la frase, y por lo tanto si quiere decir que él no aceptaba el puesto, ó que el gobierno no lo apoyaría. Hay quien dice que debe ser lo primero y no lo segundo. Estas cortes cuando se reunan reducirán su mision al Mensaje régio, presupuestos y conatos de sufragio universal: don Práxedes por lo tanto no estorba en la Presidencia bajo ningun concepto. Otra razon hay para opinar que sea él el que no quiere presidir, y es como este-

des pueden figurarse que don Práxedes comprende que él no puede ser Juez y parte en el litigio que se va á entablar.

El Sr. Martos estuvo el martes en Palacio conferenciando con el Rey más de una hora.

Se acabaron, pues, «las honestas distancias».

EXORCISMOS.

El órgano de la mogigatocracia, el papelucho soez para el que no hay nada respetable sino los grandes hipócritas, viene en su último número tan rabioso, que ya no es bastante el bozal; es menester echarle la morcilla.

Dice que LA CRÓNICA habla con el lenguaje de las ninfas de la muralla.

Es natural; nosotros hablamos á cada cual en su lengua, y *El Avisador* no nos entendería si le hablásemos de otro modo.

Así como así, las ninfas de la muralla son más respetables que *El Avisador*, porque muy bien pueden aplicarse á los neos estas palabras: «Las rameritas os han de preceder en el reino de los Cielos.»

Al periódico sacristanesco debe tenerle sin cuidado que LA CRÓNICA crea ó no crea: y si entiende que nuestras creencias consisten en andar buscando un nido de cuartos para comer á costa de la patria, no nos extraña pensamiento tan ruin, porque los verdaderos holgazanes que comen á costa de la ignorancia de los demás, no pueden pensar de otro modo.

A todo el que crea que LA CRÓNICA anda en busca de un nido de cuartos, que es el propósito de los bandidos, nosotros les aplicaremos este refrán: «Piensa el ladrón que todos son de su condición.»

LA CRÓNICA cree, hace mucho tiempo, que no hay más demonios que las gentes que piensan y obran como *El Avisador*.

Veán ustedes que versitos tan oportunos trae *El Avisador*:

«Antojósele al diablo una mañana el vestirse de cura y con sotana.

Buen antojo.

Lo peor será que ande vestido todavía y haya quien los confunda.

¿Que entiende por nombres respetables el órgano de los mogigatos sin conciencia?

Para el inmundo papelucho, sólo deben ser respetables aquellos que se cargan de escapularios, como el burro de las reliquias, para pasar la plaza de hombres de bien, cuando no son más que sepulcros blanqueados.

De seguro que para *El Avisador* los más ricos son los más decentes, y los demás unos pelagatos á quienes hay que tratar á puntapiés.

Y si los ricos dan mucho dinero para misas, estamos seguros de que los tiene en olor de santidad.

¿Con que no sabe *El Avisador* á quien de nuestros amigos ha insultado, y quiere que citemos el nombre de este amigo?

¡Hipocritón! ¡Cómo te reirías de nosotros si te diéramos explicaciones!

Recordamos que un general de la Revolución francesa fué arrojado desde una ventana del *Hotel de Ville*, á una cloaca, exclamando el que lo arrojó: ¡Miserable! No eres digno de la guillotina!

Pues bien: al órgano de las beatas sin oficio, bien podrían aplicársele aquellas palabras.

Pero caemos en la cuenta de que aun así se le haría mucho honor.

El Avisador cree que la mejor caridad está en la justicia.

Por eso en aquel célebre divorcio se hicieron las cosas á pedir de boca y los pretendientes de capellanías andan por ahí muy satisfechos.

Afirma el periódico sacristanesco que el oficio de desvergonzado tiene sus quebras.

Pues para *El Avisador* bien pocas tiene.

Por eso se despacha á su gusto que es una maravilla.

Ventajas de ser un pasquin.

Refiriéndose á nosotros *El Avisador*, puesto ya en jarras en medio del regato, berrea de este modo:

«Por eso ahulla, brama, muje, grazna y regüelda.»

¡Qué baile! ¡Qué baile!

¿Con que el chocolate no es para brutos?

Pues entonces no nos explicamos por qué lo toma *El Avisador*.

¡Y qué jicarazas se engullirá el reverendo!

Un latinaje de *El Avisador*: «*Risus abundat in ore stultorum*» Si hubiera dicho *animalorum*, le cuelgan el milagro á *El Avisador*.

LA CRÓNICA se rie también de lo que es ridículo, v. gr.: de un neo cerril, metido á fraile para engordar, porque su único Dios es la panza.

Sepa *El Avisador* que más vale ser un mal escribiente que un mal cura, de esos que aparentan humildad evangélica y son más soberbios que el demonio.

Seremos rúbulas y pica pleitos; pero no somos neos bribones, que hacen de la religión una pantalla para pasar por hombres de bien, siendo unos malvados.

¡Hay tantos que se dan aires de juriconsultos y en realidad no tienen más que viento en la cabeza!

Estós no harán el oso con la toga; pero suelen hacer su agosto.

¿No conoce *El Avisador* á ningún juriconsulto de esta calaña?

La palabra *pae* será tabernaria ó de burdel.

Por lo mismo, porque la entienden algunos amigos de *El Avisador*, la hemos usado nosotros.

Sentimos no ser alguaciles para meter á *El Avisador* donde debiera estar por su mala lengua; pero como divierte al público, mejor es que ande suelto.

Como fin de fiesta y según costumbre, el sobrino de sutio se cala las gafitas, coje el guitarra y

nos suelta una copla; ¡pero qué copla! Ni las de Calainos.

Mas le valiera hacer un trisagio en verso para refocilacion de beatas y sacristanes.

Juzguen ustedes por la muestra:

«Ni al sobrino de su tío ni al tío de su sobrino conocemos: ni al pollino que enjareta tanto lio; más para aplacar el brio».....

Basta; el vate debe tener orejas.

¡Vaya si las tiene! De á palmo.

De todo un poco.

De un libro publicado por José Nakens y anunciado por LA CRÓNICA, dice *El Avisador* con las buenas formas que le distinguen:

«Libro infame, centon inmundo de asquerosas calumnias, vomitadas contra el clero; libro escrito con cieno mas que con tinta, y que estamos seguros no podrá ser leído por ninguna persona que conserve un resto de pudor, sin que á las pocas paginas lo arroje lejos de si con desprecio y asco; libro que por motivos de publica salubridad y de policia urbana, debiera ser recojido en los prehistóricos carros que hacen la limpieza de esta plaza.»

¡Duro con ellos, amigo Nakens! ¡Cómo se conoce que usted les ha puesto el dedo en la llaga!

Si; los sacerdotes teniendo presente el consejo del Eclesiástico, se cuidan de su buena reputacion.

Por eso le importa poco á *El Avisador* la de los demás.

Con el presente número acompañamos un prospecto de la LOTERIA ALEMANA, de Hamburgo, el cual publica la casa banquera Valentin y C., de aquella ciudad.

Seccion provincial.

Hemos ofrecido dar cuenta de la contestacion que dieran los amigos de *La Revista de Almendralejo*, al folleto publicado por la municipalidad de aquella poblacion y vamos á cumplir nuestra promesa.

Los individuos del Ayuntamiento anterior, que han tenido á su cargo la gestion de los intereses municipales durante seis años, dicen en su contestacion, que no ha debido compararse el resultado obtenido durante un trimestre por la administracion actual, ó sea la del municipio que preside el Sr. D. Saturnino Martínez, en lo que toca á los consumos, con los resultados que alcanzaran en seis años la administracion de los amigos del colega: que los gastos de personal y material no pueden ser los mismos en los años en que se implanta la administracion directa del impuesto y se tropieza con grandes dificultades, que hoy en que siguen las corrientes tranquilas, y en que no hay necesidad de adquirir como en épocas anteriores, mobiliario, báculos, romanos, etc.: que tampoco es lo mismo vigilar á un pueblo cuando está acostumbrado á la forma de impuesto que cuando lo desconoce: que algunos de los señores que pertenecen á la actual administracion municipal de Almendralejo, tienen dicho que la anterior era moral: que los propósitos de los autores del folleto al hacer su estudio comparativo ha sido quizas dar á entender que la diferencia de 88.707 pesetas 90 céntimos, es inverosímil y por consiguiente que la anterior administracion ha utilizado esa cantidad; propósito que de ser cierto, envuelve una calumnia: que desde el momento en que se considera inverosímil una cantidad importante de los gastos y se indica que sin estos se hace efectivo el impuesto de consumos, satisfaciéndose todas las necesidades, se vé que el rendimiento liquido es superior á la cantidad concertada con la Hacienda, lo cual puede dar motivo á que en otros años se aumente el encabezamiento; y que nadie puede arrebatár á los amigos de *La Revista* el prestigio en que según el colega, colocaron la administracion de aquella ciudad.

«Entrad—dice el colega—en el templo y le encontrareis; visitad los círculos de instruccion y los hallareis representados; id á los Tribunales y su decoro y respetabilidad os lo enseñarán; seguid y hallareis provision de aguas, matadero, teatros y mil obras para facilitar el trafico, para asegurar la higiene, para recreo é ilustracion del vecindario.»

Todo esto lo consignaron los individuos del Ayuntamiento anterior en la primera parte de su contestacion que vió la luz pública en el número correspondiente al 7 de octubre.

De la segunda parte, que debió ver la luz pública el domingo 14, nada podemos decir porque no hemos recibido el número de *La Revista de Almendralejo* correspondiente á aquel dia.

En el del 21, preguntan los autores de la contestacion si el Ayuntamiento actual cree que los individuos que han tenido á su cargo la administracion municipal de Almendralejo durante seis años se han utilizado en algo de los fondos públicos ó han sido unos despilfarradores.

Añaden que de cuanto llevan expuesto y de los estados demostrativos que publican, aparece que el Ayuntamiento anterior ha beneficiado los intereses municipales en 90.400 pesetas, cantidad superior á la de 88.707 con 90 céntimos antes citada; que es errónea la afirmacion de que los gastos de la administracion de consumos se hacen ahora con la baja de un 72 por 100; que también han destruido la manifestacion de que las 217.301 pesetas recibidas por la tercera parte del 80 por 100 de Propios, é intereses de inscripciones, sólo se habian invertido en obras 212.554, y que el producto de la casa de la Rifa, estiércol y piedra está invertido en concepto de necesidad.

Hemos procurado presentar con exactitud las alegaciones de los que han tenido á su cargo la administracion municipal de Almendralejo durante 6 años.

Si el municipio actual rectifica en el asunto, también haremos públicos sus razonamientos.

Así nadie pondrá en duda la imparcialidad con que procedemos siempre.

Al tesorero de Hacienda de Cáceres le dirigieron una carta, hace pocos dias, exigiéndole bajo graves amenazas que depositase en cierto sitio 20.000 reales.

El *industrial* que habia escrito la epistola, en vez de los 1000 duros encontró en el sitio que esta marcaba, á la guardia civil, que lo condujo á la cárcel.

Se dice que al reunirse la Diputacion se procurará hacer algo á fin de que un izquierdista forme parte desde luego de la comision permanente.

Si al fijar los turnos hubiera habido menos intransigencia, de la que hubo, no habria que buscar hoy el medio de contentar á los zurdos.

La Comision provincial que debe funcionar desde hoy la componen D. Casimiro Lopo, D. Deogracia Blasco, D. Francisco de Sales Gutierrez, D. Juan Dominguez de la Cámara, D. Juan Macias, D. Guillermo Lopez, D. Victor Cáceres y D. José Vargas.

Seccion local.

Habiendo disminuido notablemente la epidemia variolosa y siendo muy benignos los pocos casos que ocurren, se ha acordado previo informe de la Junta provincial de Sanidad, que el dia 3 del mes de Noviembre, se verifique en el Instituto provincial la apertura del Curso y que á continuacion den principio las clases.

El dia 5 del actual á las diez de su mañana, darán principio en el Paraninfo del Instituto los ejercicios de oposicion á las plazas de Escribientes de la Seccion de Fomento de esta provincia. En su consecuencia, los opositores á la plaza de Escribiente 1.º señores don José Brieba, don José Gonzalez Atané y don Bernabé Morales, deberán hallarse en citado dia, hora y sitio para practicar el primer ejercicio con arreglo á lo que dispone el Real decreto de 2 de Setiembre próximo pasado, verificándolo también del mismo modo el aspirante á la plaza de Escribiente tercero, don Faustino Alvarez de Cienfuegos.

Hace cuatro dias un prójimo conocido por *Veneno*, riñó con una mujer y quiso pegarla.

Para evitar esto intervino uno de los que presenciaban la cuestion y que sólo consiguió desgraciadamente el ser herido de gravedad por el *Veneno*.

El agresor fué detenido por dos carabineros que lo entregaron al Juez de instruccion.

Desde hace días viene hablándose en cierto sentido, acerca de las obras de alcantarillado que se han hecho en las secciones últimamente subastadas.

Y se dice que el arquitecto municipal ha dado cuenta al Sr. Alcalde de lo que ocurre.

¿No podría saberse qué ha hecho el Sr. Vacas en vista de esos partes?

Parece que el Alcalde de esta ciudad manifestó el otro día en un acalorado debate que sostuvo en el Ayuntamiento, que no presentaría la dimisión de su cargo.

Esto ya lo sabíamos nosotros sin que el Sr. Vacas lo dijera. ¡Dimitir! Soltar el codiciado bastón! Primero la muerte!

La representación de la zarzuela *El Sacristán de San Justo*, proporcionó un triunfo legítimo á las típias Sras. Crós y Pizarro que desempeñaron muy bien sus respectivos papeles.

El señor Miñana y el señor Artabetúa cumplieron.

En *Lucero del Alba y Música clásica*, fué también muy aplaudida la Sra. Pizarro. Esta artista canta con una admirable seguridad en todas las obras en que toma parte y da vida á cuantos papeles desempeña.

Cuando la compañía haya hecho en el personal las reformas que hemos indicado, podrá ejecutar seguramente las obras nuevas que el público desea conocer.

Varietades.

Por complacer á algunos de nuestros suscritores, reproducimos hoy de nuevo el siguiente artículo que, tomándolo de una revista madrileña, dimos á conocer hace dos años.

EL NUMERO INFINITO.

La lotería del ingenio también divide y parte en décimos este número, llevándose él quien un lote, quién dos y quién todos. De infinito se califica el número de los necios, esto es, de los que no saben, de los faltos de sabiduría, el cual se subdivide luego en fracciones diversas muy fáciles de reducir todas á un común denominador. Distribúyense los décimos entre necios ignorantes cerrados de mollera, ineptos, groseros, fátuos, mentecatos ó abtusos, estultos, estúpidos y estólidos: vetas diversas del filon de la necedad, á las cuales se puede aplicar la de «olivo y aceituno, todo es uno,» y lo de «ánade, ganso, pato, y ansarón, cuatro cosas suenan y una son.»

Ya dijo el gran poeta dramático mejicano que

no saber es ignorancia
y el ignorar es bajeza.

Este no saber, esta ignorancia y esta bajeza, con todos los matices ya indicados, es lo que se comprende y en cierra bajo el nombre de necio. El necio repútese el más enfadoso, molesto y perjudicial de todos los seres criados para mortificación y tormento del prójimo. Madama Stael, según nos dice, había logrado, á fuerza de trabajo inmenso y de perseverancia, aprender á sobrellevar las flaquezas y debilidades ajenas; pero afirma que no pudo nunca soportar á un necio, y en cuanto uno se le ponía delante, alborotábase el sistema nervioso y llegaba á punto de arrojarle por la ventana.

Mucho se ha disputado sobre la exacta definición de la palabra necio. La Academia Española, citándose á la etimología, dice no ser otro sino «el ignorante que no sabe lo que podía y debía saber; el imprudente ó falto de razon en lo que hace y dice.» Pero es el caso que aún cuando le falte razon para hacer y decir, le sobra fortuna las más veces para encaramarse en la cumbre de las honras y pre-

minencias sociales, y desde allí flagelar y atormentar á los beneméritos y avisados.

Cuéntanos Marcos Julio que se hallaban en Roma juntos cierto día Marco Craso, Quinto Catulo, Marco Antonio y Julio Cesar, el padre del gran Julio departiendo familiar é ingeniosamente sobre puntos de filosofía y elocuencia, y que vino á rodar la conversacion sazonda y amena, acerca del significado propio de la palabra *inepto*, una de las formas de la necedad. Marco Craso resumió el debate, y definió ser inepto, y necio por consiguiente. «quien presume de saberlo y conocerlo todo sin saber nada; quien no atiende á lo que el tiempo y las circunstancias exigen; quien, vanaglorioso, habla de sí y pondera sus merecimientos, amenguando los ajenos, groseramente enamorado de sí mismo; quien menoscaba ruinmente el crédito de los demás, y con intriga y calumnia se goza en destruir el bien ajeno y la prosperidad de quien la merece. A éste, ¡oh Cesar!, llamamos inepto ó necio.»

Alongúndonos más todavía. llamamos, que el divino Platon no fué menos duro con tan odiada raza de gentes. Y si vamos aduciendo autoridades en la materia, tendremos que llegar á los primeros siglos de la sociedad humana.

Cierta egregia dama española, ornamento de su época, y cuya discrecion y peregrino ingenio competian con lo elevado de su alcurnia, tuvo por costumbre, cuando un necio visitaba su casa, tan luego como este salia de allí, hacer ventilar y fumar la habitación, para que los miasmas no contagiasen á las demás visitas.

La necedad, con efecto, es contagiosa; y cuando todas las dolencias del cuerpo y del alma por tenaces que sean, pueden tener remedio, no se ha encontrado para la necedad, hasta ahora. Ya lo dijo hacia 1530 el insigne Boscán:

El ciego desea ver,
desea oír el que es sordo,
el flaco anhela ser gordo,
y el que es gordo enflaquecer.
Sólo el necio encuentro ser
en quien remedio no cabe,
porque pensando que sabe,
no se cura de aprender.

El necio no es planta exótica en país ninguno de la tierra, sino indígena en todos. Lo mismo en la abrasada zona que en el yerto polo, nace, crece, se desarrolla, y produce frutos de desabrimiento y desesperacion. La necedad, no se reputa epidemia pasajera, sino enfermedad endémica y de todos los tiempos habidos y por haber.

Como no tiene fin el número de los necios, de aquí el verlos asaltar elevados puestos, adquirir posiciones brillantes, porque saben, si no por ciencia, que no tienen, pero si por instinto, que no se equivocan, hallarse reservados los favores de la fortuna á quien menos los merece. El necio sabe también á las mil maravillas hablar y obrar en necio, para ser entendido bien del número infinito; sabe con qué gente las há, y que cuanto mayor y más grosero sea el absurdo, tanto mayor crédito ha de alcanzar, convertido inmediatamente en palanca potentísima al logro de sus intentos. De manera que el necio que no sabe, ni le importa un bledo, viene á resultar en lo práctico y positivo ser el que sabe más para su negocio y para castigo y tormento del género humano.

Ya tenemos encumbrado á nuestro hombre por los mil y un

camino que están á disposicion de la descabellada Fortuna. ¿Quién puede contener los arranques de su orgullo, quién atajar el vuelo de su ambicion y los impetus de su arrogancia? Mi hombre no sabe ni una palabra de ciencias, letras, ni artes, pero presume saber de todas, y los aduladores, que á nadie faltan, se lo aseguran y aplauden; vano, presuntuoso, terco y porfiado hasta no poder más. Platon nos le tiene retratado hace mil doscientos veinte años en su *Alcibiades*: hé aqui un objeto arqueológico sobre el cual los siglos no tienen fuerza ninguna para envejecerlo ni menoscabarlos. Platon nos dice que tan repugnante sabandija roe sin cesar las reputaciones mejor adquiridas y las honras más acrisoladas. Para él nada hay sagrado sobre la tierra; no le merecen respeto, ni las personas, ni las cosas ni la edad, ni el sexo, ni las jerarquias sociales. Propenso á pensar y á hablar mal de todos, todo lo mancha, deslustra y envilece. Cuenta con su cortejo de hombres envilecidos, que doblan la cerviz ante su fatuidad soberana, que aprueban sus arbitrariedades é injusticias, que ponderan y alaban sus despropósitos, y que por ello alcanzan gracia y favor á sus ojos. Es verdad que estos reptiles, en mayor ó en menor escala, pertenecen, como no pueden menos, al número infinito.

Pero es frecuente que hombre tal logre ingerirse en el ánimo y voluntad de un poderoso é infundirse en él y arrebatarle fuerza, poderio, autoridad, para hacer y deshacer segun su antojo y á impulsos de la envidia, de la emulacion y de la venganza. Y entonces (ya por boca de Salomon lo dijo quien no puede equivocarse,) mejor es topar con una osa á quien hayan robado sus cachorros, que con un necio preciado de su necedad.

Este necio desaparecerá, por que todo cae y todo muere, en cuanto se eclipse el sol que le presta luz, en cuanto venga á tierra el tronco de que es hiedra matadora, y él vendrá á ser hollado, y atormentado, y destruido por otro necio no ménos aborrecible.

Los perversos difícilmente se enmiendan, dijo el Eclesiastes, y de los necios infinito es el número. Hé aqui no poder dudarse cuál es y de quién el número infinito, es decir, el de los que no saben la verdad que nos acerca á nuestro origen divino; de los que ignoran lo que engrandece y sublima nuestra alma, de los cerrados de entendimiento y que no ven más allá de sus ojos; de los que no tienen aptitud para nada noble y digno; de los que con insolente y descortesía modales ofenden é insultan á quien los mira, creyéndose nietos de otro Adán, muy distinto del formado por las manos de Dios; de los que tienen aprisionada su mente en tinieblas impenetrables; de los que se hallan privados de la agudeza y claridad de entendimiento, por quien trasmite el hombre su fama á otras generaciones; del que en la estulticia, estupidez y estolidez se apacienta.

Esta plaga trae un bien indecible para los verdaderamente sabios y buenos: darles ocasion y ocasiones frecuentísimas, de ejercitar la paciencia, y de probar que la caridad es paciente, dulce y benévola; ni envidia ni aborrece; ni se alborota ni se precipita; halla disculpa é indulgencia para todos; nada ambiciona sino rendir homenaje á la verdad que

es Dios, y creer y poner en Dios su voluntad, y de Él esperar lo todo; jamás destruye, sino que facilita el bien de los demás; y por acrecentarle se olvida del suyo propio. El caritativo ama á nuestros semejantes y les perdona los defectos, para lograr perdon y amor allá en la serena cumbrecachonada de brillantísimas estrellas.

ANTONIO DE ZAFRA Y CANTEO.

Noticias bibliográficas.

El número 43 del ilustrado PERIÓDICO PARA TODOS, correspondiente al año IV de la tercera época, que acaba de ver la luz pública, ha sufrido notables mejoras, como verán nuestros lectores. Su esmerada impresion con elegantes tipos y excelentes láminas, aventajas á los publicados hasta el día, siendo cada vez mayor el interés de su lamena y variada lectura, cuyos autores son harto conocidos del público. Aconsejamos á los aficionados á conocer las costumbres de pueblos desconocidos y á recrearse con artículos de moralidad y buen gusto, se suscriban al referido periódico en la calle del Olivar, núm 6, principal derecha.

Pildoras Holloway.—El Gran Secreto. —Uno de los efectos del clima variable de este país es el de engendrar las enfermedades, pero estas se evitarán con tal que la sangre sea purificada de cuando en cuando y toda partícula morbosa sea expelida del cuerpo. En esto el público puede ser su propio médico; pues las Pildoras Holloway son sumamente baratas, las instrucciones necesarias para su uso acompañan á cada caja del medicamento, y un poco de atencion sin necesidad de muchas restricciones, pondrá á todos en posicion de conservar su salud aun en las circunstancias ménos favorables. La accion de dicha medicina es alterativa, tónica y depuratoria; y convendría tenerla siempre á la mano á fin de poderla administrar á la primera aparicion de síntomas morbosos.

LAS
Enfermedades Secretas

**BLÉNORRAGIAS
GONORREAS
FLUJOS BLANCOS
DERRAMES**

recientes y antiguos, son curados en algunos días, en secreto, sin regimen ni tisanas, sin censar ni molestar los organos digestivos, por las

PILDORAS
e Inyeccion de

KAVA

DEL DOCTOR FOURNIER
Paris, 22, Place de la Madeleine

En Badajoz, D. J. Gimenez, Farmacéutico.

**POBREZA
DE LA
SANGRE
VINO DE BELLINI**

con QUINA y COLUMBO

Este VINO fortificante, febrífugo, antinervioso, cura las Afecciones escrofulosas, Fiebres, Nevroses, Palidez y regulariza la Circulacion de la Sangre; conviene especialmente á los Niños, á las Señoras delicadas y á las Personas debilitadas por la edad, las enfermedades ó los excesos.

Exigir en el rotulo el sello oficial del Gobierno francés y a firma de J. FAYARD.
Adh. DETHAN, Farmacéutico en PARIS

**CÁPSULAS
DARTOIS**

Unico remedio **TISIS** en todos los grados.
CURACION RAPIDA

Tos pertinaz, Bronquitis crónicas, Catarros, Infartos pulmonares.

Exijase el Sello del Estado francés
105, RUE DE RENNES, PARIS
MADRID, Sordo, 31

Por menor á 14 reales.
EN TODAS LAS FARMACIAS

En Badajoz D. J. Jimenez.

Tip. de la Viuda de Arteaga.

ALMACEN DE PIANOS,
 ORGANOS, MÚSICA É INSTRUMENTOS DE TODAS CLASES,
 PARA
BANDAS Y ORQUESTAS,
 DE
ANTONIO COVARSI.
Casa fundada en 1874.

UNICO EXPENDEADOR DE PIANOS EN LA PROVINCIA, DE LA FÁBRICA DE LOS SEÑORES RAYNARD Y MASERAS, DE BARCELONA.

Efectos de venta en este establecimiento á precios de fábrica Organos y armoniums de los Sres. H. Christophe y Etienne, de Paris.—Pianos españoles y extranjeros.—Arpas de Erard, de Paris.—Instrumentos de madera, de metal, de cuerda y de percusion.—Precioso surtido de guitarras, bandurrias, citoras, violines, violas, violoncellos y contrabajos.—Accesorios de todas clases.—Surtido grande de cuerdas, nacionales y romanas para los instrumentos anteriores, a precios baratísimos.—Música y obras para piano al precio de la casa editorial de D. Antonio Romero y Andia, de Madrid.—Se venden pianos á plazos y se cambian usados por nuevos.

Esta casa se surte directamente de las fábricas nacionales y extranjeras mas acreditadas y facilita por los mismos precios que otras, instrumentos mucho mas superiores.—Se remiten catalogos gratis a quien los pida.

NOTA.—Los pedidos de instrumentos y música se sirven, pero han de venir acompañados de su importe en letras de facil cobro a la orden de don A. Covarsi.—Esta casa se encarga de pedir toda clase de música, pianos e instrumentos que no contenga su establecimiento, para lo cual posee modelos y precios de las fabricas mas acreditadas de España y extranjero.

Antonio Covarsi.—Agente internacional de aduanas.—Comisiones, consignaciones y tránsitos.—Representante de varias empresas de vapores á América.—Agente de Aduanas de la Compañia de los ferro-carriles extremeños.

25, calle, dela Soledad, 25. BADAJOZ.

CHOCOLATES

TÉS Y CAFÉS

DE

MATIAS LOPEZ Y LOPEZ.

24 MEDALLAS DE PREMIO

Exigir la verdadera Marca.

LAS DOS ÚNICAS
 GRANDES MEDALLAS DE ORO DE 1.ª CLASE.
 en París, 1883.

Primitiva fábrica de Aguardiente de Ojen
 en Málaga.

BARCELO Y TORRES,
 MÁLAGA.

PROVEEDORES EFECTIVOS DE LA REAL CASA
 24 medallas y diplomas de distinguidas Exposiciones.—4.000 depósitos en los principales establecimientos de España
 Fábrica de licores, almacenes de Vinos finos de Málaga, Jerez y Sanlúcar. Licores y Vinos extranjeros, Rom, Cognac y Ginebra.

Talleres de pipería y barrilería.

Expediciones a todos los puntos.

No confundir esta casa con otras marcas.

Gran éxito en París

VELOUTINE CH^{les} FAY

POLVO DE ARROZ ESPECIAL PREPARADO CON BISMUTO
 INVISIBLE Y ADHERENTE, dá al cutis frescura y transparencia.

INVENTOR CHARLES FAY, 9, RUE DE LA PAIX, PARIS

Se vende en las Farmacias, Perfumerías, Elniqueras y tiendas de quincalla.

Descuidar de las falsificaciones.

MAQUINAS PARA COSER
SIN RIVAL EN EL MUNDO.

PLAZA DE
 18, LA CONSTITUCION, 18,
 BADAJOZ.

SINGER

PLAZA DE
 18, LA CONSTITUCION, 18,
 BADAJOZ.

La compañía Fabril **SINGER**
ES

- LA ÚNICA CASA que puede ofrecer al comprador *segura y sólida garantía* por su inmenso crédito, por su creciente fabricacion, por su venta mayor cada añ y «por tener establecimiento en todas las poblaciones importantes de España y del extranjero»;
- LA ÚNICA CASA que dispone de *numeroso é inteligente personal* para atender á cualquiera duda ó cualquiera reclamacion del comprador «en su propio domicilio y sea fuere el que el punto de su residencia»;
- LA ÚNICA CASA que en todos sus depósitos tiene *completo surtido* de agujas y piezas sueltas para las verdaderas máquinas «SINGER», firme garantía á los compradores de que «nunca han de tener inutil su máquina», como acontece con las de otros fabricantes;
- LA ÚNICA CASA que *no hace de las composturas* de las máquinas un nuevo negocio y un censo á cargo de los cándidos compradores»;
- LA ÚNICA CASA que facilita al comprador el *pago paulatino* de su máquina, aunque durante el pago «cambie aquel de poblacion ó de residencia»;
- LA ÚNICA CASA cuyo género ha sido *imitado por mas de cien fabricantes* sin reputacion en el mercado, que para vender sus defectuosos é inútiles máquinas tienen que escudarse con el nombre «SINGER». «sorprendiendo la buena fé del comprador»;
- LA ÚNICA CASA cuya venta por si sola *asciende á mas* que la que obtienen todos los demás fabricantes juntos»;
- LA ÚNICA CASA que ha *obtenido oficialmente* en España por infinitos Ayuntamientos y Diputaciones provinciales la autorizacion de vender las máquinas SINGER a las escuelas de niñas «con destino á la enseñanza»;
- LA ÚNICA CASA que ha *obtenido los primeros premios* en cuantas exposiciones ha concurrido.

FÍJESE EL PÚBLICO

en los datos que quedan expuestos y antes de comprar visite el establecimiento de

La Compañia Fabril SINGER

BADAJOZ-18, PLAZA DE LA CONSTITUCION, 18-BADAJOZ.

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la muger en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Pildoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudiesen contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Pildoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estómago, alejando toda acidez

perjudicial y restituyendo al hígado su accion natural. Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Pildoras, que obrando con suavidad, purifique la sangre é impida el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Ungüento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la cura de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres. No. 3.

CAFES Y TÉS
 DE LA COMPAÑIA COLONIAL.

Antigua es la nombradía de estos Cafés y Tés, habiendo sido esta compañía la primera que presentó en sus establecimientos los abundantes y delicados surtidos que hay en esta capital.

Son cinco las clases de Café se encuentran siempre recién tostados á la disposicion del público en los establecimientos de la Compañia en paquetitos de 4 y 8 bols forados de estaño para su mejor conservacion. Los precios son: 6, 8, 9, 10 y 16 rs. cete Los Tés negros, verdes y mezclados, forman un surtido de 30 clases, desde 20 Rs. a 72

DEPÓSITO GENERAL Y OFICINAS EN MADRID, CALLE MAYOR, 18 y a 10. Depósito principal en Badajoz en el que no se expenden otros chocolates que los de la Compañia Colonial, Sres. Alvarez y Compañia, calle de San Juan núm. 12.

Estos Cafés proporeo van al consumidor una grande y positiva economia en el gusto por el aumento de fuerza y aroma que resultan de las clases selectas de Cafés verdes que se emplean y del modo especial y tostado que fué importado á España por la compañía. Un maestro muy inteligente en el ramo tiene a su cargo las operaciones que enporcierto la mejor garantía del escrupuloso esmero con que se ejecutan, así como la valibilidad de las clases, condicion esencialísima para la satisfaccion del consumidor.

A los que nunca hayan probado los Tés y Cafés de la Compañia Colonial, se les invita á que lesacompañen con otros cualesquiera que sean, y por resultado de número merecen de todos la marcada preferencia que les concede hace un gran sirve no años.